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ATA DA 24a REUN:A00RDiNARIA DO CONSELHO ESTADUAL DE
RECURSOS HIDRiCOS DO ESTADO DO TOCANT:NS― CERH′TO

I   Aos quatro dias do mes de mar90 de dois nli! e quinze, as quatOrze horas e
2  quarenta e cinco nlinutos, na sa!a de reuniao da sEMARH, reuniu‐ se,

3  ordinariamente,o CERHrT(Э o o secretariO Execut:vo deu boas vindas a todos e
4  apresentou a nova Secretaria de Meio Ambiente e Recursos Hidricos a quem
5  passou a palavra.A Presidente do Conseiho Luzi『neire Carreira d:sse que ё
6  com muita satisfacao que preside este Conse:hO,ern seguida passou a palavra ao
7  Secretario Executivo, que ap6s verincacaO dO qu6rurn, dec!arou aberta a 24a
8  ReuniaO c)rd:naria dO cERH; agradeceu a presen9a dos conse!heiros:Vanessa
9  Aires Sardinha Sousa(NAttURA丁 !NS,Magda Rё gia S:lva Borba(AttMノ Miracema),
lo  JOaO car:os L:ma da Cruz(SEFAZ), Nivaldo Sampaio Pedrosa(SEINFRA),
1l  Roberta Mara de O. Vergara (SEPLAN), Lisandra Pereira Pedro (SESAU),
12  Graz:ela Macedo Cortez(ADTUR),MarciO Augusto da Si!va(MPE),Jair da cOsta
13  01市 eira Filho (COmo c:entificaノ UFT), AntOnio Rod“ gues da Si!va Neto
14  (SANEAT!NS),BrenO cardoso Dias Rattes(CEL丁 !NS),ltamar xavier da Silva(CI‐
15  LACO),Adao tteOdOro Maia(CREA).Em seguida fez a:elura da pauta: 1.
16  Abertura;2.Palavra::vre;3.Ordern do dia:i)Aprovacao da Ata da 23a Reun:ao
17  C)rdinaria; ii)Aprovacao do ca:endario de reuniOes para 2015, iii)Aprecia9ao e
18  vota9ao do P!anO de Ap!icacao dos Recursos do Fundo Estadua! de Recursos
19  Hidricosノ exercicio 201 5; iv)Aprecia90o e vota9ao do PlanO de Metas do
20  PROGESTAo do exercicio de 2014; v):nfOrmes da Secretaria Executiva. 4.
21   Pa!avra :ivre. 5。  Encerramento. E dando prosseguirnento colocou em votaca0 0
22  item i)Aprovacao da Ata da 23a ReuniaO c)rd:naria que foi aprovada. ltenl i:)
23  aprovacao dO ca!endariO de reuniOes para 2015。 C)SecretariO Execut:vo inforrnou
24  que como nao hOuve quorum na 口ltirna reuniao o ca!endariO fOi pub!icado ad
25  referendurn,ern seguida co:ocou ern votacao e fOi aprovado.E deu continuidade
26  passando para o item seguinte: iii)Apreciacao e vOta9ao do P:anO de Aplicacao
27  dos Recursos do Fundo Estadua!de Recursos Hidricos/exercicio 201 5,rnas antes
28  passou a palavra a Presidente para esclarecirnentos sobre a situacao atual dO
29  Fundo de Recursos Hidricos.A presidente inforrnou que a Medida Provis6ria nO
30  36ノ14,que extinguiu o FERH nao fOitrarnitada na Assemb16ia e que naO vai haver
31  esse tranlite e que,portanto,vo!ta a v:gorar a:ei anterior.:nforr■ ou tambenl que O
32  repasse do mes de ianeiro la ocOrreu. Ressa!tou que quanto aos recursos
33   ret:rados no ano anterior o Governo esta fazendo gestao para puniriuridiCamente

34  os responsaveis, se couber.O Conselheiro itamar(C卜 LAGO)Ressakou a
35   irnpOrtancia dO conselho, na questao c:tada, quando se posicionou contrariO a
36  medida adotada pe!o Governo e que isso demonstra urn Conselho atuante e
37  ciente de suas obriga9oes. A Presidente d:sse que a palavra do Conselheiro
38   :tamar e rnuitO interessante,pois foi pautada no posicionamento do Conse!ho que

39  o prob!ema fo: apresentado ao Governador.{Э  Secretario Executivo Aido
40  tambern apoiou que a fa!a do conse!heiro:tamarfoi muito bern co!ocada,visto que
41   aquele foi urn momento de desintegracao dO sistema Estadua! de Recursos
42  Hidricos.Ern seguida inforrnou que a presta9aO de cOntas dos recursos do FERH
43  ainda nao foi submetida a este Conselho,porque esta nO ttcE e que depois sera
44  feita uma readequa9ao dO que foi executado do prev:sto no Plano de Aplica9ao,
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para posterior apreciagao deste Conselho. Em seguida solicitou inverter a ordem
da pauta para a palavra livre. Os conselheiros n6o contestaram a sugestio.
Assim, abriu para a palavra livre. O Conselheiro Lima (SEFAZ) agradeceu pelo
detalhamento das despesas do plano de aplicagdo, conforme havia solicitado.
Marli (MPE) parabenizou a nova gestSo por ter colocado o FERH de volta ao
patamar que ele merece. Em seguida perguntou quando a Cimara T6cnica
iniciar6 as discussOes sobre enquadramento dos corpos d'6gua, conforme
acordado na Ultima reuniSo do Conselho. O Secretario Executivo Aldo
respondeu que estava aguardando as nomeag6es e as posteriores mudangas dos
membros para dar inlcio aos trabalhos. Em seguida informou i conselheira que o
enquadramento n6o 6 um instrumento da politica, mas que faz parte na
elaboragSo dos planos de bacias. lnformou tamb6m que a consultoria que est6
elaborando o Plano de Bacia do Entorno do Lago da UHE Lajeado contempla o
enquadramento e aqueles que je foram elaborados sem o enquadramento o
Estado vat fazer por meio das Cimaras T6cnicas. Falou ainda da dificuldade de
lazer o enquadramento em rios federais e que o estudo 6 profundo e que se deve
priorizar, pois o Tocantins tem uma rede hldrica grande. O Conselheiro Nivaldo
(SEINFRA) cumprimentou a todos e solicitou que o conselho fosse informado
antecipadamente sobre as a96es da Secretaria, mesmo que informalmente para
que os membros possam contribuir melhor com as avaliag6es das ag6es.
Ressaltou que a Seinfra foi reestruturada e que o setor que fiscalizava as ag6es
de recursos hidricos foi extinta e que estd aguardando qual ser6 o
encaminhamento do Secret6rio, para que possa haver uma contribuigio efetiva da
Seinfra e colocou a Secretaria A disposigio para contribuir nas C6maras T6cnicas.
Finalizou reiterando a fala do conselheiro ltamar e Marli sobre o posicionamento
deste Conselho, na hora certa e no momento certo e com a palavra certa em
defesa dos recursos hldricos do Estado. Secretario Executivo disse que tem o
compromisso com os Conselheiros de enviar o andamento de cada a96o aprovada
no Plano de AplicagSo do FERH, conforme solicitado. Conselheiro ltamar (Cl-
LAGO) solicitou a liberagSo de acesso a internet para os conselheiros. O
Secret6rio Executivo Aldo informou que o acesso ser6 liberado para as reuni6es
do Conselho e em seguida iniciou a apresentagSo do item iii) ApreciagSo e
votagdo do Plano de Aplicagio dos Recursos do Fundo Estadual de Recursos
Hldricos/exercicio 2015. Marli (MPE) questionou porque nio est6 previsto no
plano a contrapartida do projeto para o pagamento por servigos ambientais da
Ag6ncia Nacional de Agua - ANA, no vator de 80 mil reais. Secretario Executivo
respondeu que n6o foi aberto para investimentos, justificou que se abrir
precedente, o fundo pode ficar direcionado para contrapartidas e que isso 6 uma
maneira de forgar o Estado a repassar as contrapartidas pela fonte 100.
Conselheiro ltamar (CI-LAGO) ressaltou a importdncia de elaborar o plano da
bacia e solicitou modificar o nome da bacia para Bacias Hidrogr6ficas do Entorno
do Lago da UHE Luis Eduardo Magalhies. O Conselheiro Ant6nio
(SANEATINS) questionou o Conv6nio com a FAPT para financiamentos dos 10
projetos de pesquisas na 6rea de Recursos Hldricos e 7 bolsas de doutorado na
Universidade de Aveiro em Portugal tamb6m na Area de Recursos Hidricos,
perguntou qual o crit6rio utilizado para concorrer as vagas, quais as linhas de
pesquisa e tambem qual a contrapartida dos bolsistas para o Estado. Secretario
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elaborado dentro dos par6metros legais como eles fazem para financiar qualquer
bolsa de pesquisa e foi priorizado para funcion{rios ptlblicos efetivos da esfera
federal, estadual ou municipal. Completou dizendo que a relagSo de projetos foi
apresentada ano passado, com o titulo do projeto, nome do pesquisador e valor,
mas que vai encaminhar novamente. Conselheiro Nivaldo (SEINFRA) solicitou
disponibilizar os planos de bacias j{ elaborados para que os conselheiros tenham
conhecimento dos produtos, para que nao fique vendo s6 valor e titulo. Marli
(MPE) complementou a fala do conselheiro Nivaldo e solicitou uma apresentagao
dos planos ao Conselho, pelos elaboradores. A Presldente informou que a ordem
de servigo foi assinada em janeiro e que estd previsto a apresentageo ao
Conselho, al6m de outras instincias. Secretarlo Executivo complementou que o
plano estd sendo elaborado ap6s a criagao do comit6 e que todos os produtos
serao validados por este, al6m disso, seri criada uma Comissio no dmbilo da
Secretaria. Em seguida continuou a apresentageo e ressaltou o item que trala de
Conv6nio com a Unitins para implementagio da Rede de eualidade de Agua do
Estado do Tocantins, em virtude do conv€nio com a ANA para implantagio da
Rede Nacional de Qualidade de Agua nao atender a demanda especifica do
ry{I9ltllryS, para o monitoramento dos pontos de captagio de 6gua da
ODEBRESCH AMBIENTAL e ATS para contraprova dos resultailos apresentados
por essas Concession6rias. E nesse sentido o Conv€nio com a ANA, vem
complementar a rede de monitoramento de qualidade de 6gua do estado tendo em
vista que ser6o coletrados em pontos onde j6 6 realizado o monitoramento
quantitativo, no sentido de avaliar tamb€m a qualidade e que todos os dados
ser6o disponibilizados na sala de situagio para que a sociedade tenha acesso a
essas informagoes em tempo real. Ressaltou que esse convenio serd assinado na
Semana da Agua, com a presenga do Presidente da ANA. Aproveitou e convidou
os conselheiros para a 6a Semana da Agua e informou que ser6 encaminhado o
convite oficial. Marll (MPE) ressaltou que h6 uma demanda grande no Minist6rio
Priblico de solicitag6es de promotores de justiga para andliie da qualidade da
6gua fornecida nos municipios, e nas vistorias foi constatado que as informagOes
solicitadas A Saneatins sio posslveis de fazer a andlise, por6m aquelas que sao
da ATS nao cumprem a portaria do Minist6rio da Sa0de ou as Resolug6es
pertinentes, al6m disso, tem municlpio que tem sua pr6pria gestao e esses ndo
cumprem a portaria de forma alguma. Diante disso, o MpE est{ solicitando , 

"---,y'laborat6rios parceiros para tazer essa an6lise, por6m o entendimento 6 que isso / 14
n6o 6 papel do Minist6rio Priblico e sim dos gestores e o Naturatins deve fazer a L / /
contraprova. Concluiu que 6 necessdrio ter um laborat6rio certificado para evitar /
diversos problemas e ag6es judiciais. Ressaltou ainda, que esse valor do convenio
6 pouco para um problema que 6 gigantesco e sugeriu discutir melhor. N
Conselheiro Llma (SEFAZ) ressaltou que pode haver outros desdobramentos, S
pois esses laudos sao usados no ICMS Ecolfuico, ou seja, somente irao pontuar 

Nos municipios atendidos pela Saneatins. Gonselhelra Vanessa (NATURATINS)
informou que o 6rgio iinha uma parceria com a UFT, que fazia algumai N
contraprovas, por6m a parceria foi rescindida e ressaltou que o Naturatins tem N
essa necessidade e urgente de realizar as contraprovas e em laborat6rio $
credenciado, porque a ANA nao aceitia os laudos se n6o tiver certificageo. A
Presidente re'ssaltou que lemos duas demandas uma de qualidade da dgui para \$
consumo humano e outra da qualidade ambiental. Conselheira Lilandra \

3/7

の″92
‐‐

…
、

ん"ル
ノ

ヽ



24a ROTCERH/04-03-15

l4l (SAUDE) salientou que s6o duas coisas, conforme citou a Presidente, uma 6
142 an6lise de 6gua bruta, conforme os pardmetros do Conama, disse que tamb6m
143 tem essa deficiEncia e hoje quem faz essa andlise para consumo humano 6 a
144 Saneatins e a ATS €, E SESAU est6 fazendo andlise de agrot6xicos no Evandro
145 Chagas, effi Bel6m. lnformou que estd sendo feito em dez municipios priorit6rios,
146 ressaltou que nio tem outro 6195o para lazer a contraprova. Finalizou dizendo que
147 esta discussSo sobre a qualidade da 6gua deveria ser feita na Cdmara T6cnica.
148 Marli (MPE) observou que tem diversas demandas para esse laborat6rio, tanto do
149 MPE, da Sesau, Naturatins, e ressaltou que se otimizar esta demanda poder6 ser
150 um fnico laborat6rio, em seguida solicitou que pudesse organizar um visita a

151 Unitins e organizar uma discussio entre as instituig6es para verificar como vai ser
152 esse trabalho, para dizer com seguranga que essa previsSo de quinhentos mil

153 reais vai ajudar, avisou que o temor 6 que esse valor seja muito pouco e quando
154 chegar no final de 2015 nio consiga atender a demanda, visto o volume de
155 den[ncias sobre a qualidade da 5gua que o MPE vem recebendo. Conselheiro
156 Jair (Comunidade Cientifica/UFT) colocou a Universidade a disposigio para

157 contribuir e ressaltou que a instituigdo tem laborat6rios de hidr6ulica e recursos
158 hidricos. Conselheiro Nivaldo (SEINFRA) ressaltou que acredita que todos os
159 consetheiros identificaram o problema quanto d an6lise da qualidade da 6gua. Em

160 seguida mencionou a avaliagio do ProgestSo, que no item de avaliagSo dos
161 6rg6os gestores foi justificado que os referidos 6rg6os n5o estSo plenamente
162 estruturados e rebateu que esta 6 a causa do problema discutido acima, pois o
163 Naturatins nio tem condig6es de executar as competOncias a ele delegadas. E
164 concluiu que o probtema est6 identificado e que o Conselho deve discutir a
165 implementagio de um laboratorio no Naturatins. Secretario Executivo Aldo
166 atertou ao Conselheiro Nivaldo que este item ser6 o tema da pr6xima pauta, no

167 entanto, respondeu que o relat6rio 6 referente a 2014 e que foi um estudo
168 realizado para submeter a ANA e informou que a instituigio nio financia

169 estruturagSo de laborat6rio. Disse tamb6m que a ideia 6 estabelecer um plano de

170 metas com a quantidade de amostras a serem analisadas e estabelecer uma

17l parceria com um laborat6rio terceirizado para fazer essas an6lises.

t72 bomplementou que j6 tivemos laborat6rios equipados, mas que foram observados
173 diversos problemas como t6cnicos incapacitados, falta de material de an6lise e,

174 ressattou que os equipamentos s6o muito caros para ficarem parados e que essa

175 defici6ncia foi identificada peta ANA e que por isso n6o mais estruturar6
176 laborat6rios nos Estados. Complementou que a id6ia 6 credenciar um laborat6rio e

177 por isso concordou com a sugestSo do Minist6rio P0blico de fazer uma visita aos

t7g iaboratorios. Conselheiro Antonio (SANEATINS) apontou que o recurso previsto

l7g na agSo 6 para as estag6es do Formoso, Sono e Manoel Alves referente is 32

l g0 estagoes que je est6o instaladas e sugeriu abranger mais 6reas. Secretario
181 ExeCutivo comentou que isso pode ser modificado e sugeriu retirar as bacias

tgz hidrogr6ficas e abranger todo o Estado. Ningu6m fez oposigio i sugestio. Marli
183 (MPE) questionou quem tarA a convocagSo para visita aos laboratorios.

184 Secretario Executivo respondeu que a Semarh far6 isso. Em seguida continuou a
185 apresentagdo do Plano. Conselheiro ltamar (CI-LAGO) questionou que na a95o

186 "Estruturag6o e Fortatecimento do Sistema Estaduat de Gerenciamento de
187 Recursos Hidricos" est6 previsto conv6nio com OSCIP para a estruturagSo dos
188 comit6s de bacias e solicitou modificar para organizagOes privadas sem fins
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189 lucrativos e nao somente OSCIP. A proposta foi aceita. Conselheiro ltamar (Cl-
190 LAGO) questionou tambdm quanto ao valor reservado para reposigeo,
l9l combustlvel e pneus para a frota da Semarh, alegando que deveria ser reseryado
192 aos caros destinados aos trabalhos @m recursos hldricos, visto que temos outros
193 fundos como o FUEMA e tamb6m a fonte 100 que deveria custear essas
194 despesas. Secretarao Executivo mencionou que este ano a Secretaria nao tem
195 condigoes de custear as despesas pela fonte 100 e que esta 6 a contrapartida da
196 Semarh para execugao de conv€nios, como o Cadastro Ambiental Rural - CAR e
197 sem esse recurso nio tem condigio de prover os trabalhos previstos. Marli (MPE)
198 mencionou tamb6m que 400 mil reais 6 um valor alto demais para didrias. Disse
199 que teoricamente esse Conselho nlo poderia aprovar um plano de aplicagSo de
200 recursos com estes valores tio altos para manuten€o da Secretaria, pois isso 6
201 obrigagio da fonte '100, pordm, ressaltou Marli, neste momento deve-se usar o
202 bom senso, porque se sabe que o Estado nao tem recursos da fonte 1ff) para
203 2015, mas que isto seja a excegio da excegio e que no pr6ximo ano todas essas
204 despesas sejam custeadas pela fonte 100. Secretario Executlvo corroborou que
205 a Semarh este com o projeto do CAR e que todos sabem da impoilancia desse
206 projeto, mas que neo tem custeio a nao ser o Fundo. A Presidente complementou
207 que para 2015, se nio for utilizando a fonte do fundo, nao teremos outro recurso
208 de custeio, conforme determinou o Governo. Em seguida continuou a
209 apresentagSo. A Conselhelra Magda (ATM) questionou a ag6o'lmplementageo
210 de Ag6es de Adaphgao e Mitigag5o de Situag0es de Emerg€ncia Ambiental', no
2ll item que trata do Projeto Barrajinha, protestou que s6 menciona a regiao sudeste,
212 e solicitou acrescentar onde tiver necessidade, citou que em Miracema a regiio 6
213 praticamente toda seca e nos periodos crlticos a 6gua 6 fornecida em caminhao
214 pipa, especialmente nos assentamentos. Finalizou dizendo que 6 necess{tio fazet
215 um estudo, com o intuito de abranger mais regi6es. Secretario Executivo
216 concordou com a fala da conselheira e disse que seria bom se pudesse atender os
217 139 municlpios, por6m, ressaltou que a regiio sudeste 6 a mais castigada e que
218 nao tem recurso para atender todo o Estado. A Presidente mencionou que neste
219 momento nao tem condigao de atender todos, mas poderia fazer um estudo para
220 priorizar 6reas onde tenha necessidade. Ap6s as discuss6es o item foi modificado
221 para 'municlpios prioritdrios do Estado do Tocantins'. Em seguida o SecretSrio ,..-/222 Executivo colocou em votagao o Plano de AplicagSo dos Recursos do FERH para / /f---223 20'15. O plano foi aprovado, com 13 votos a favor. E deu prosseguimento ao ( //224 pr6ximo item da pauta: iv) Apreciagdo e votagao do Plano de Metas do /225 PROGESTAO do exerclcio de 2014. Antes de iniciar a apresentagao explicou que N226 o programa, da ANA, compreende cinco parcelas de 750 mil reais, com o objetivo S
227 de fazer a gesteo de recursos hidricos no Tocantins, no qual o Estado tem que {228 cumprir um plano de metas anuais. lnformou que o Conselho ir6 apreciar se a ;
229 Secretaria cumpriu as metas estabelecidas pala 2014. Em seguida deu inicio a S230 apresentagao. A conselheira Vanessa (NATURATINS) infomou da necessidade .\
231 de se elaborar estudos, urgente, na 6rea de recursos hldricos para dar base para S232 a outorga. Marli (MPE) sugeriu A conselheira Vanessa elaborar uma propostia para
233 inserir no Plano de Aplicagio do FERH. A Presldente prop6s inserir no PDRIS. O N\
234 Conselheiro ltamar (CI-LAGO) questionou que os conselheiros neo \
235 acompanham cada a95o do plano e que no seu entendimento 6 somente uma;i; ;;iil;ffi:'6issEfi"'r5;;""i"'ilffi;a; al.-lon."rneiros e suseriu pa,tir'-nJ # 
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237 informagOes das ag6es ao longo do ano. Secretario Executivo Aldo concordou238 com as considerag6es do conielheiro ltamar e ressaltou gue a Secretaria est6239 aberta para sugest6es para que o processo avance. A presidente disse que o240 papel do conselho e avatiar o que avan_gou e o que ndo avangou e se n6o avangou241 qual o motivo. Ressaltou ainda, que a Secretaria tem meta a tumprir e o objetivo 6
?4? alcangar a excelOncia. Em seguida sugeriu enviar relat6iios das ag6es243 periodicamente. Secretario Executivo propSs disponibilizar no site da Secretaria.244 O Conselheiro Nivaldo (SEINFRA) satientou que a solicitag6o foi feita245 anteriormente, mas .entende que o CERH ndo vai passar a acompanhar e246 fiscalizar de forma sistematizada, porque esta nio 6 sua fungao, sua fungio 6247 validar. O Conselheiro Lima (SEFAZi sugeriu interatividade, pois as propostas248 feitas pelos membros j6 poderiam ter sido enviadas e o pio."6o de validagio249 seria mais 6gil, assim como e feito com a Ata. Secretario Executivo apos a250 finalizagSo da apresentagio e as sugest6es de alteragoes nas justificativas,251 colocou o plano em votagio e, foi aprovado. Em r"grid, passou ao item v)252 lnformes da Secretaria Executiva e informou sobre a reiaizagdo da 6a Semana da253 Agua e passou a palavra a Presidente para encerrar a reuni6o. A presidente
254 agradeceu a presenga de todos e pediu aos membros que continuem255 empenhando tempo nessa causa justa e colocou a Secretaria i ciisposig6o para256 as demandas do conselho e tamb6m para a96es vottadas para a preservigio dos257 recursos hldricos e que se sente muito honrada de fazer parte deste Conselho.258 Finalizou desejando bom trabalho para este ano e encerrou a reuni6o. Assim259 sendo, eu, Aldo Ara0jo Azevedo, Secretdrio Executivo do CERH lavrei a presente260 Ata da 24a Reuniio Ordin6ria do Conselho Estadual de Recursos Hldricos que,261 uma vez aprovada, ser6 assinada por mim e pelos demais conselheiros.
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lnstitu ig6es Ausentes:
1. Secretaria da Agricultura e Pecu6ria - SEAGRO;
2. Secretaria de Desenvolvimento Regional, Urbano e Habitagio;
3. Secretaria do Desenvolvimento Econ$mico e Turismo;
4. FederagSo da Agricultura do Estado do Tocantins - FAET
5. Federagao dos Trabalhadores na Agricultura do Tocantins - FETAET;

6. FederagSo das lnd0strias do Estado do Tocantins - FIETO;

T. AdminiitragSo das Hidrovias do Araguaia e Tocantins - AHITAR;
B. Organizagdo N6o-Governamental/IDAHRA/Natura-Ativa.
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